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中铁电气化局集团
北京建筑工程有限公司工会 白乐

与职工一起奋斗
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■职工日记

整个三月都变成了“女人月”

公交集团有限公司保修四厂
综合办公室 张婷
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□本报记者 余翠平

记者见到王长龙的时候 ， 他正在
绿植中修剪花卉。 “每天穿梭在绿植
花卉中， 虽然呵护它们很辛苦， 但是
心里非常愉悦！” 北京花乡花木集团有
限公司园艺师王长龙笑着对记者说。

今年33岁的王长龙做园艺师已经
10年， 如今在北京花乡花木集团下辖
的世纪奥桥园艺花卉超市养护花木。

王长龙和世纪奥桥园艺花卉超市
的园艺师们一起养护的花木有上百种，
“就拿红掌类的苗木来说吧， 红掌类苗
木里又有火焰、 粉掌、 阿拉巴玛等品
种。 顾名思义， 火焰是指开出的花柱
像红色的蜡烛， 而粉掌则是花柱是粉
色的， 他们原产地是荷兰……”

看着长势很好的红掌类苗木，王长
龙一脸幸福的笑着介绍道。红掌类苗木
养护技术要求很高，当组培苗从北京花
乡花木集团公司的组培室移植到世纪
奥桥园艺花卉超市时， 只有不到3公分
高。经过连续18个月的精心养护，它们
才能长成50公分高， 开花成为成品。这
漫长的18个月里，王长龙就像呵护婴儿
一样，一点点养护着它长大。 “红掌类
苗木的幼苗对生长环境的要求很高，冬
天里白天温度不能低于20度，夜晚温度
不能低于15度；而夏天的室温则不能高
于25度，需要80%的湿度，对光照也有严
格的要求， 所以冬天的时候得取暖，夏
天的时候得用风机和水帘等办法降温。
此外，水、肥的PH值必须是5.5。每次我
们组培的幼苗有几十万株，看护它们的
工作量很大。”

5年前的冬天 ， 取暖还是烧的锅
炉。 由于温度不稳定， 晚上需要王长
龙每隔两个小时检查一下。 后来使用
了天然气供暖， 有电子控温， 就没有
那么辛苦了。 “这些幼苗娇嫩着呢。
它们虽然不会说话， 但哪天晚上温度

低于10度了， 第二天它们的叶片可能
就垂下去了， 甚至变黄。 此时， 即便
赶紧护理， 也得等着新生的叶片返绿，
得等几个月。 如果浇的水多了， 幼苗
的根部很可能会烂掉。 这时情况更严
重。 因为根部烂掉， 意味着幼苗无法
再从根部获得正常的营养供给， 这时
候出现的黄叶就比低温导致的黄叶要
厉害得多呢。” 养护十几个月后， 看
着红掌类幼苗一天天长大 ， 并开出红
色或粉色的花儿， 这时候的王长龙是
最有成就感的， “就是走在其中， 看
着它们长得那么好， 那样的赏心悦目，
心里是非常幸福的。”

除了红掌类苗木 ， 像蕨类植物 ，
比如鸟巢蕨， 铁线蕨就要好养护多了，
“他们对温度和光照的要求不高， 只要
温度不低于15度即可， 喜欢潮湿、 阴
暗的生长环境， 护理4个月到6个月就
能出成品了， 而且不开花， 就是绿植，
要省心些。”

如今王长龙养护的花木的成活率
都在95%以上。 每天穿梭在花木丛中，
说话的时候很少， 很孤单。 “养护花
木特别需要耐心和细心， 我们每天的
工作就是看护它们， 花木出现的各种
状况， 我们都要及时排除， 尽量为它
们提供好的生长环境， 等待它们长得
郁郁葱葱、 清香扑面的时刻。”

世纪奥桥园艺花卉超市是一家休
闲类的花木超市， 顾客可于其间自由
选择喜欢 的 花 木 ， 然 后 买 回 家 去 。
“看到我们精心养护的花木被顾客开心
的买走， 想到花木能给他们的生活带
去绿意、 带去缤纷的色彩； 想到花木
之美 ， 能让更多人的生活充满美感 ，
我就特别自豪。 虽然我的工作很普通，
很繁琐， 很辛苦， 但都是值得的。” 王
长龙感慨地说。

看到养护的花木
被顾客买走很自豪

北京花乡花木集团有限公司园艺师 王长龙

收到集团公司将要在整个渝黔铁
路沿线开展劳动竞赛的通知后， 作为
一名工会工作者， 我立刻收拾行囊，
赶赴一线参与组织动员。

渝黔铁路是连通重庆、 贵阳两地
的快速铁路。 建成后， 重庆到贵阳将
由现在的10小时以上缩短至2小时以
内， 到广州只要5小时， 比现在省6小
时左右。

从重庆出发向南近五十公里， 我
们来到了珞璜工区。 泥泞的道路， 不
知深浅的水沟， 陡峭的上下坡和随性
的弯道， 让我在感叹司机师傅超高驾
车技术的同时， 更是感慨我们的两位
职工是如何在 “工地本没有路， 走的
人多了也不会有路” 的条件下带着三
十人左右的作业队圆满地完成了该工
区的所有建设。 在和两位与我年龄相
仿的同事交谈中， 他们脸上始终挂着

得意的笑容。 临行前， 当我一再问还
需要工会做些什么的时候， 他们摆了
摆手说道， “什么都不用， 就常来看
看我们， 别让公司把我们忘了就行。”
面对这个不算要求的要求， 我不住地
点头， “放心吧， 兄弟！”

一路向南， 我们辗转来到渝黔线
的另一端———贵阳枢纽段 。 说是枢
纽， 其实也是地处九曲回肠的城南小
村外。 如果说珞璜的工区让人感动，
贵阳南的枢纽则令人振奋。 仅仅六个
年轻人， 却干出了一个多亿的产值，
整体建设标准也是严格参照现代化大
型站房。

劳动竞赛的动员工作已经结束，
大干即将开始。 只希望我们在润物无
声般做好工会保障工作的同时， 与这
些可爱的职工们一起， 继续在岗位上
默默地奉献。

转眼就要到四月了 ， 我们企业
“芳菲三月” 系列女工活动也将告一
段落了。 在领导的关怀下， “三八妇
女节” 已经不单单是过个节日了， 整
个三月都变成了我们的 “女人月 ”。
健步走、 游园、 讲座、 参观……各类
女工活动层出不穷， 我在活动中不仅
收获了轻松与快乐， 更重要的是在浓
郁的人文文化感染下， 感受到了企业
积极向上、 团结和谐的精神风貌。

3月17日， 我参加了工会举办的
“最美三月天， 女性形象提升” 讲座。
这次活动不仅满足了我对自身修养和
形象提升的需求， 也展现了女职工们
自尊 、 自信 、 自立 、 自强的精神面
貌。 长巾、 大方巾、 小方巾……各种
不同款型的丝巾， 几十种不同的丝巾
系法， 让我们啧啧称奇， 像我这种笨

手笨脚的， 老师还手把手地教。
平时大家都在自己的岗位上工

作， 与其他同事少有接触， 做工间操
时、 午餐时间交流也只是跟身边的同
事说上寥寥数语， 时间有限。 这次活
动为我们女工们提供了一个近距离交
流的绝佳机会， 使得平时难得接触的
同事也可以在一起谈笑风生。 无论是
丝巾比赛时的切磋， 还是观看时的闲
侃，活动的魅力，并不仅仅在于形式的
活泼， 更重要的在于交流和沟通， 和
在这个过程生成的亲情与合力。

通过一个个活动， 让我感受到了
工会娘家人的温暖。 我期待和相信，
我们企业工会会继续发挥着独特的、
不可替代的重要作用， 为我们提供更
加丰富多彩的精神文化生活， 把 “健
康、 快乐、 进步” 融入我们的生活。


